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推广普及冰雪运动

成功筹办举办北京冬奥会、冬残奥
会，极大激发了中国亿万人民的体育热
情，“带动三亿人参与冰雪运动”目标的
实现，开启了中国乃至全球冰雪运动新
时代。用好冬奥遗产，重在推广普及冰
雪运动，推动全民健身走向纵深。

“带动3亿人参与冰雪运动”统计调
查报告显示，截至2021年10月，全国冰
雪运动参与人数为 3.46 亿人，居民参与
率 达 24.56% ； 全 国 已 有 654 块 标 准 冰
场、803 个滑雪场，较 2015 年增幅达
317%和41%。

国际奥委会主席巴赫说，“带动三亿
人参与冰雪运动”的目标，是北京冬奥
会中国最大的贡献。“哪怕这3亿人中只
有很少一部分决定成为专业的冰雪运动
从业者，未来全球冰雪运动也会迎来一
个全新的发展格局”。

数据显示，仅在北京，冰雪场地的
数量已由冬奥会申办前的42座冰场、44
块冰面、22 处雪场，发展为 82 座冰场、
97块冰面、32处雪场；冰雪运动特色学
校和奥林匹克教育示范学校均达到 200
所，中小学生上冰、上雪已达约 210 万
人次。

北京冬奥会场馆在赛后向社会开
放，满足大众多层次、多样化的冰雪运
动需求，是冬奥遗产助力全民健身的重
要途径。据了解，北京冬奥会竞赛场馆
将陆续对公众开放，为大众参与冰雪运
动提供硬件和技术支撑。

国家游泳中心总经理杨奇勇说，位
于“冰立方”南广场地下空间的群众冰
上健身和普及冰壶运动的冰上运动中心
将面向社会营业，满足冰雪爱好者的运
动需求，场馆预计未来每年可接待冰上
运动爱好者超10万人次，并将成为向青
少年推广冰上运动的重要载体。

北京冬奥组委规划建设部部长刘玉
民表示，北京冬奥会带动中国冰雪产业
和冰雪运动的发展不是一个短期行为，
而是一个长期规划。“各项支持冰雪运动
发展的政策，不会随着冬奥会的结束而
停止，而是会越来越好。”

描绘区域发展新画卷

北京冬奥会、冬残奥会的成功不仅
在于赛事的成功，更在于通过申办、筹
办，为经济社会发展带来深远的积极影
响。用好冬奥遗产，关键是贯彻新发展
理念，在推动高质量发展上取得新进展。

近日，国家速滑馆“冰丝带”举行
了建设者及家属开放日。目前，这一历
时5年建成的冬奥场馆正在筹备开业，计
划在“五一”前向公众开放。作为北京
冬奥会唯一新建的冰上场馆，“冰丝带”
创造了诸多“第一”——建成了全世界
最大的索网结构体育场馆；冬奥历史上
首次实现二氧化碳跨临界直冷制冰技术
的应用；冬奥会赛时13次刷新奥运纪录
和世界纪录，创造平原冰场新突破……

北京冬奥会期间，节能减排、充满
智慧的冬奥场馆，展现了中国坚持生态
优先、绿色低碳发展的决心；诸多先进
技术和“黑科技”在赛场内外的应用，
展现了中国创新发展的巨大潜力。

中国还以北京冬奥会、冬残奥会为
契机推动京津冀协同发展，让区域交通
更加便捷，生态环境明显改善，产业联
动更加紧密，公共服务更加均衡。一幅
京津冀协同发展的新画卷，打通了区域
发展的经脉。

在北京冬奥会的带动下，京张高铁
通车运营、京礼高速全线通车，构建起

“一小时经济圈”。一批综合性交通枢纽
的建成，让京张区域交通基础设施体系
更加完善，为区域长期可持续发展提供
了有力支撑和内生动力。

在延庆赛区，赛区建设运营方北控集
团正加快赛后转换，改造后的高山滑雪中
心、雪车雪橇中心等场馆很快将对公众开
放。北京北控京奥建设有限公司总经理罗
进说，冬奥遗产的利用除了贡献于全民健
身之外，集团也会通过赛后运营，为京张
体育文化旅游带建设作出贡献。

借助冬奥契机，京张两地正大力推
动体育产业、文化休闲、冰雪旅游融合
发展。据了解，两地将协同编制 《京张
体育文化旅游带 （张家口） 建设规划》，
举办 2022 年京张全季体育旅游嘉年华。

这条以冬奥场馆所在区县为核心区域的
体育文化旅游带，将为区域一体化发展
注入新动力。

贡献中国智慧和中国力量

竞技体育是实力的比拼，更是精神
的彰显、文化的浸润、文明的交融。用
好冬奥遗产，要推动社会发展，为人类
文明进步贡献更多中国智慧和中国力量。

“我看不清世界，但我想让世界看到
我。”北京冬残奥会上，中国运动员王跃
在比赛后的动情表达让人感动。近年
来，中国以北京冬残奥会筹办为契机，
完善残疾人社会保障制度和关爱服务体
系，促进残疾人事业全面发展。

“正是国家实力的提升、残疾人状况
的改善，才使越来越多像我这样的残疾
人有条件参与冰雪运动，才使我们残疾
人运动员有机会、有底气在国际赛场上
实现梦想。”中国冬残奥越野滑雪和冬季
两项队运动员杨洪琼说。

北京冬奥会和冬残奥会上，中华文
化和冰雪元素交相辉映，体现了自然之
美、人文之美、运动之美。传承冬奥遗
产，也要充分挖掘利用北京冬奥文化资
源，坚定文化自信，更加自信从容地传
播中国声音、讲好中国故事。

北京冬奥会期间，吉祥物“冰墩
墩”“雪容融”赢得了海内外众多粉丝的
喜爱，充满中国元素的场馆惊艳了世
界，冬奥村里的中华美食让各国运动员
流连忘返。中国运动员谷爱凌说，北京
冬奥会让世界更团结、更开放，让运动
员体验了美好和难忘的赛事，希望能够
让世界看到更多的中国文化。

北京冬奥会、冬残奥会是一场和平
友谊的盛会、一场团结合作的盛会、一
场鼓舞世界的盛会。中国发出了“一起
向未来”的时代强音，向世界发出携手
构建人类命运共同体的热情呼唤。

“在‘有形遗产’之外，北京冬奥会带
来的精神、文化等‘无形遗产’，也将对中
国冰雪运动的未来发展起到助推作用。这
些遗产是全世界共享的，它从中国传递给
世界，又在世界各地传递给了下一代。”北
京冬奥组委新闻发言人严家蓉说。

聚焦“后冬奥”④
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北京冬奥会、冬残奥会的胜利举办，将“双奥之城”的荣耀载入史册，也为
中国和世界留下了宝贵的遗产。北京冬奥遗产成果丰硕——“带动三亿人参与
冰雪运动”开启冰雪运动新时代；“冰丝带”“雪飞天”“雪游龙”“雪如意”等冬奥
场馆成为造福人民的优质资产；冬奥牵引京津冀协同发展，实现成功办奥和区
域发展双丰收；不同文明交流互鉴，为人类文明进步贡献智慧和力量……

如何管理好、运用好北京冬奥遗产？在北京冬奥会、冬残奥会总结表彰
大会上，习近平总书记指出，北京冬奥会、冬残奥会既有场馆设施等物质遗
产，也有文化和人才遗产，这些都是宝贵财富，要充分运用好，让其成为推
动发展的新动能，实现冬奥遗产利用效益最大化。

““冰丝带冰丝带””建设者与家属在场馆内与建设者与家属在场馆内与““冰墩墩冰墩墩””合影留念合影留念。。
新华社记者新华社记者 任任 超超摄摄

王跃在北京冬残奥会残奥越野滑雪女子长距离传统王跃在北京冬残奥会残奥越野滑雪女子长距离传统
技术技术（（视障视障））比赛中比赛中。。 新华社记者新华社记者 杨冠宇杨冠宇摄摄

京张高铁列车经过居庸关隧道京张高铁列车经过居庸关隧道，，从北京驶向从北京驶向
太子城太子城。。 新华社记者新华社记者 邢广利邢广利摄摄

近日，2022 年中国足协女超联赛在海南海口观澜湖足球基地打
响，10支球队将分四个阶段决出联赛冠军。

图为河南建业女足队球员雷佳慧（中）在同上海农商银行队的比赛
中射门。 新华社记者 胡智轩摄

女超联赛
激战正酣

据新华社电 4 月 11 日，中国女
子冰球队迎来 2022 年世界女子冰球
锦标赛甲级B组第三个对手斯洛文尼
亚队。中国队以 14∶2 获胜，迎来三
连胜。

第一节开始5分钟，中国队后防
出现漏洞，被斯洛文尼亚队康菲迪尼
先入一球。本节后半段中国队开始发
力，胡宝珍在第 11 分钟的门前乱战

中捅射扳平比分，林尼此后接到林绮
琪门后助攻完成反超，中国队以2∶1
结束首节。

第二节一开始，中国队就完全把
控了场上节奏，胡宝珍、米勒、康木
兰均打入两球，林尼、张喜芳和刘智
新分别进球，中国队用9个进球将比
分拉开，而斯洛文尼亚队仅由尼兰德
尔得分。两节比赛结束，中国队以

11∶2遥遥领先。
第三节，领先的中国队延续进攻节

奏，林尼完成“帽子戏法”，张喜芳再度
进球，林绮琪则在第49分钟用一杆门前
挑射帮助中国队最终以14∶2胜出。

本场赛后，中国队三战三胜积9分
继续领跑。此前中国队分别以5∶0和6∶
3战胜韩国队和意大利队。斯洛文尼亚
队则击败意大利队、不敌波兰队。

世界女子冰球锦标赛中国队三连胜世界女子冰球锦标赛中国队三连胜

北京冬奥会、冬残奥会总结表彰
大会4月8日在京举行，在北京冬奥
会上获得两枚金牌的国家短道速滑队
运动员任子威获得“北京冬奥会、冬
残奥会突出贡献个人”称号。

从懵懂少年，到平昌冬奥会初出
茅庐，再到北京冬奥会上的自信与成
熟，任子威的父母和启蒙教练王北铭
知道这变化背后的故事。

任子威的爸爸任长伟回忆，小时
候给任子威报了短道速滑和小提琴两
个兴趣班，从小爱动、淘气的任子威
表现出对滑冰的兴趣。

“那时候他刚上小学，学校里很
多孩子学习滑冰，我和他爸爸都喜欢
体育，工作又忙，就让他在学校多待
一会，放学后一个小时练练滑冰。”
任子威的妈妈李艳说。

任子威在学校表现出极高的运动
天赋，很快就被曾培养出王洪洋、范
宏文等优秀短道速滑运动员的教练王
北铭看中。

“一年级，我就从学校把他带到
了体校。”在王北铭的记忆里，任子
威能力很全面，反应快，没有缺项，

“比较猛”。
李艳记得儿子刚练滑冰那几年的

许多细节。“那时候冬天放学坐公交
车去场馆训练，晚上到家都九点多
了，回来还得写作业，早上五点起

床，再去上冰，上完冰又去上课。”
李艳说。

练了几年，任子威开始参加大大
小小的比赛。平日很多人说任子威大
度，性格好。但王北铭知道，“遇到
比赛这件事，任子威比谁都较真”。

“一次比赛输给比他大的运动员，
下来就说‘不服，第二年，我玩命比’。”
有一件事王北铭记忆深刻，一次任子
威的师哥来队里看望师弟，任子威拿
着师哥的金牌爱不释手，“他师哥开玩
笑说‘想要金牌自己得去’，这句话对
他刺激很深。”王北铭说。

为了取得好成绩，任子威“玩命
训练”。“他就是太爱滑冰了，不仅来
得比别人早，走得也比别人晚。”从
小在部队大院长大，让任子威拥有了
作风硬朗、能吃苦的优秀品质。

2010 年、2011 年任子威两次受
伤骨折，每次李艳和任长伟都决定不
让任子威再继续从事短道速滑训练
了。“受这么严重的伤，任子威也不
哭，只是问我‘教练我还能行吗？还
能滑冰吗？’”王北铭回忆。

“能行孩子，我觉得你一定行。”
“那我就练！”
为让任子威安心训练，王北铭那

个时候经常给李艳和任长伟打电话，
希望他们能继续支持儿子训练。在任
子威受伤期间，王北铭还去家里为他

进行康复训练。
回忆那段经历，李艳感觉过往的

坚持很不容易。
“学校老师也曾经劝过我们不要

练了，很纠结，但孩子喜欢，我们决
定全力支持。”李艳说，“后来在国家
队这些年，每年就 20 天左右的假
期，没在家过过年。”说到此，李艳
眼中闪着泪光。

2014年进入国家队，虽然也在世界
大赛上拿过金牌，但冬奥会金牌才是任
子威最重要的梦想。2018年平昌冬奥会
是任子威的第一次冬奥之旅，但那时实
力并不足以支撑他实现梦想。

“从平昌回来，我问任子威‘你
还能圆梦吗？’他说‘王老师，我拼
命也得拿一枚金牌，我就缺一枚冬奥
会金牌’。”王北铭说。

任子威没有辜负这份坚持。在北
京冬奥会前的短道速滑世界杯四站赛
事中，任子威表现出色，每站均有金
牌入账，其中两次登上 1500 米的最
高领奖台。

北京冬奥会任子威在混合团体接
力和男子 1000 米比赛中发挥稳定，
获得两枚金牌。“这是对我过去四年
最好的肯定，我拼尽了全力。”任子
威说，自己也会继续努力训练，在未
来争取更好的成绩。

（据新华社电 记者王君宝）

任子威任子威：：

微风炼成微风炼成““威威””风风

▶ 任子威在比赛后庆祝。
新华社记者 鞠焕宗摄
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